
ПРАВДА ОДНА: НАС ЗАКРЫВАЮТ!
Несложно угадать реакцию рядового чернобыльца, чью станцию притормаживают вот 
уже восемь лет кряду и наконец точно обещают остановить

В Славутиче состоялись 
сразу две ассамблеи — доно
ров Счета ядерной безопасно
сти и Чернобыльского фонда 
"Укрытие" Европейского банка 
реконструкции и развития. Про
исходило это событие 28 и 29 
марта 2000 года и собрало по
сланцев из трех десятков 
стран. Причем, представители 
этих международных учрежде
ний, чья деятельность напря
мую связана с решением про
блем, положенных в основу 
Меморандума о взаимопонима- 
нии между правительством Ук

раины, правительствами “боль- 
шой семерки" и Комиссией Ев

ропейского сообщества о зак
рытии Чернобыльской АЭС, 
впервые собрались на свои 
форумы в городе чернобыльс
ких энергетиков. Как к месту 
заметил кто-то из участников 
встречи, лучше один раз уви
деть, чем сто раз услышать.

Двойная ассамблея мог
ла бы и на этот раз стать од
ним из, с позволения сказать, 
рядовых протокольных мероп
риятий , если бы ни одно чрез
вычайное обстоятельство. По
чти на самом финише предста
вительного собрания в Славу
тиче ( для многих неожиданно) 
появилась вице-премьер-ми
нистр Украины Юлия Тимошен- 
ко с потрясающим сообщением: 
украинским правительством 

 т олько что принято решение о 
 вывод е  из эксплуатации третье-
 г о , последнего энергоблока

Чернобыльской станции в 2000 
году. Можно понять эмоцио
нально приподнятую реакцию 
на это зарубежных доноров. 
Однако несложно угадать и ре
акцию рядового чернобыльца, 
чью станцию притормаживают 
вот уже восемь лет кряду и на-

конец точно обещают остано
вить. Под стать ей и настроение 
рядового славутчанина, кото
рый, теряя действующий энер
гетический объект — оплот лю
бой экономики, начинает поче
сывать себе затылок рашпилем 
неизвестности. Ей-же-ей, отчуж
денность — родимое пятно Сла
вутича. Возникнув на территории 
не своей области, отныне он как 
бы эмигрирует в не свое госу
дарство, имя которому не то Су
мятица, не то Бесперспектив
ность... Наверное, оптимисты 
подыщут сей неведомой для нас 
стране более озонное название. 
Но где им взяться? За тысяче
летия национальной истории 
оптимистов было-то раз-два и 
обчелся. Последние из них, ка
жется, полегли еще при Калке. 
А вот среди наших гостей опти
мистов хоть пруд пруди. Участ
ник ассамблеи, руководитель 
делегации стран "большой се
мерки" господин Юкийа Амано 
на пресс-конференции заявил 
буквально следующее: “Семер
ка" понимает ту боль, которую 
ощущают украинский народ, жи
тели Славутича. Но я довольно 
оптимистически настроен на бу
дущее". По поводу же экономи
ческого аспекта закрытия Чер
нобыльской АЭС его мнение та
ково: он не уверен, что это при
несет убытки Украине. Все же 
оптимизм неисчерпаем там, где 
восходит солнце!

Но обо всем по порядку. 
В первый день гости посетили 
Чернобыльскую станцию, встре
тились с ее руководством. От
крыл встречу первый вице-пре
зидент НАЭК "Энергоатом” Ни
колай Штейнберг. Затем сдела
ли сообщения генеральный ди
ректор Виталий Толстоногов, 
заместитель генерального ди

ректора, начальник объекта “Ук
рытие” Валентин Купный, заме
ститель главного инженера Вя
чеслав Фомин. Ораторы заост
рили внимание гостей на между
народном сотрудничестве в воп
росах повышения безопасности 
действующего блока, подготов
ки персонала, снятия с эксплуа
тации блоков №1 и №2, строи

тельства объектов, необходи
мых для закрытия станции, пре
вращения “Укрытия” в экологи
чески безопасную систему.

Участники ассамблей при
сутствовали на презентации на
чала строительства хранилища 
отработанного ядерного топли
ва №2, сооружаемого междуна
родным консорциумом. Симво
лическую ленточку перерезала

руководитель Счета ядерной 
безопасности госпожа Кэрол 
Кесслер. Гости осмотрели пром- 
площадку ЧАЭС, посетили смот
ровой павильон объекта "Укры
тие”. Затем они направились в 
город Славутич.

Во второй день в помеще
нии дворца культуры "Энергия” 
состоялись форумы доноров

Счета ядерной безопасности и 
Чернобыльского фонда “Укры
тие”. Учитывая закрытый харак
тер мероприятий, их организато
ры провели в заключение боль
шую пресс-конференцию для 
представителей средств массо
вой информации Украины и за
рубежья. Предлагаю вниманию 
читателей некоторые ее фраг
менты.

На вопросы работников 
печати и тележурналистов отве
тили вице-президент Европейс
кого банка реконструкции и раз
вития (ЕБРР) Йоахим Янке, ру
ководитель делегации Украины, 
первый заместитель министра 
топлива и энергетики Виталий 
Гайдук, представитель Европей
ского Союза Норберт Жустен, а

также упомянутые ранее Кэрол 
Кесслер и Юкийа Амано.

— Для нас это было важ
ное событие, — отметил госпо
дин Янке. — Очень напряженная 
программа. Представлены 29 
стран со всех континентов, кро
ме Австралии, которые являют
ся донорами двух фондов.

Активы этих фондов вместе 
достигают почти одного милли
арда долларов. Участники сове
щаний с удовлетворением отме
тили прогресс, которого удалось 
достичь в реализации черно
быльских проектов, например, 
по укреплению балок Б1 и Б2 
объекта “Укрытие". Мы понима
ем, что с закрытием энергобло
ка № 3 в Славутиче будут острее 
стоять социальные вопросы. Но 
упомянутые мной проекты помо
гут улучшить ситуацию в городе. 
Имеются также дополнительные 
возможности относительно это
го. Как представитель ЕБРР 
могу сообщить, что мы собира
емся открыть в Славутиче фи
лиал своего банка, который бу
дет заниматься микрокредито
ванием предприятий, только на
чинающих работать.

Ассамблея доноров при
няла решение об открытии еще 
одного гранта в размере 27 мил
лионов евро. Всего же уже ра
ботают на проекты 287 милли
онов евро. Наибольший вклад в 
фонды делают Европейский 
Союз, страны "большой семер
ки”.

На нашем форуме, про
должил господин Янке, мы име
ли честь встретиться с вице-пре
мьер-министром Украины госпо
жой Тимошенко. Она продолжи

тельное время находилась с 
нами, и мы имели плодотворные 
беседы.

—  Украина продемонстри
ровала, что выполняет все обя
зательства, вытекающие из Ме
морандума, — сказал господин 
Гайдук. — На заседании по 
ядерной безопасности украинс
кая сторона презентовала состо
яние Чернобыльской АЭС, в ча
стности, третьего энергоблока. 
Мы показали, что третий блок 
работоспобный. И сегодня вице- 
премьер-министр Юлия Тимо
шенко сообщила участникам ас
самблеи о том, что правитель
ство приняло решение о прекра
щении эксплуатации Ч ерно
быльской АЭС. В связи с этим, 
Украина обратилась к странам- 
донорам с разъяснением,что 
этот шаг ей делать очень нелег
ко, что остаются нерешенными 
очень много проблем. Это про
блемы, связанные со строи
тельством компенсирую щ их 
мощностей, с наличием органи
ческого топлива на период до 
ввода новых мощностей АЭС, с 
преобразованием объекта "Ук
рытие” в экологически чистую 
систему. Самый важный вопрос 
— социальный, который связан 
с городом Славутичем. Мы ис
ходили из того, что не только 
Украина, но и мировое сообще
ство должны сделать все воз
можное, чтобы слово “Черно
быль" больше не ассоциирова
лось с ядерной или радиацион
ной безопасностью. Мы благо
дарны всем странам за поддер
жку, которую получаем. И сегод
ня не ожидали каких-то конкрет
ных денежных взносов от них. 
Но мы надеемся, что на следу
ющей конференции доноров, 
которая состоится в июле в Бер
лине, проблема нехватки 75 
миллионов долларов для на
полнения ф онда “Укры тия" 
будет решена.

Общаясь с журналиста
ми, представитель "большой се
мерки" господин Амоно с удов
летворением отметил сообще
ние госпожи Тимошенко о пра
вительственном решении отно
сительно закрытия ЧАЭС в 2000 
году. Этот шаг, сказал он, еще 
больше укрепляет доверие 
между сторонами, подписавши
ми Меморандум, и открывает 
дорогу для дальнейшего со
трудничества после остановки 
блоков.

На вопросы одного из жур
налистов : “Что будет со Славу
тичем после закрытия ЧАЭС? 
Что профинансирует "большая 
семерка”?” — господин Амоно 
ответил:

— Я понимаю, что закры
тие станции будет иметь соци
альные последствия для Славу
тича. Нам вчера показали детс
кий концерт. Мы все были очень 
растроганы. Безусловно, мы 
сделаем все возможное для 
того, чтобы дети, когда вырастут, 
смогли найти работу.



ПРАВДА ОДНА: 
НАС ЗАКРЫВАЮТ!

(Продолжение)

В адрес первого заместителя 
министра В.Гайдука поступила 
просьба раскрыть содержание 
постановления о закрытии ЧАЭС. 
Он ответил, что постановлением 
предусмотрено создание рядом 
министерств группы для разра
ботки в шестимесячный срок про
граммы снятия с эксплуатации 
станции и программы социальной 
защиты работников ЧАЭС и жи
телей города Славутича.

Один из зарубежных журна
листов задал присутствующим 
следующий вопрос: "Бытует мне
ние, что сначала Украина должна 
закрыть Чернобыльскую станцию, 
а уж потом "семерка” поможет до
страивать блоки на Хмельницкой 
и Ровенской АЭС. Ваше мнение?"

Ответ В.Гайдука:
— Что первично: яйцо или 

курица? Дискуссия здесь неумес
тна. Надо действовать.

Ответ господина Янке:
— Украиной выполнены 

пока не все условия. Поэтому нуж
ны дальнейшие переговоры по 
этой проблеме.

Другие ответы на конфе
ренции либо перекликались с 
только что цитированными, либо 
дипломатично обходили острые 
углы. Видимо, ассамблея доно
ров не то место, где надо искать 
обстоятельные ответы на возник
шие после правительственного 
постановления вопросы. Этот 
разговор — впереди.

Виктор
КАПУСТА


